

## MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 1998

GUILLERMO SUÁREZ FERNÁNDEZ

En el año 1998 se ha continuado el estudio histórico de la Real Academia de Doctores a partir de 1920, fecha de su fundación, con el nombre de Colegio de Doctores de Madrid, en atención a que la Universidad Central era la única Universidad Española encargada de impartir y conceder el grado de Doctor.

El conocimiento histórico de la Institución nos revela períodos académicos brillantes y otros oscuros y está resultando extraordinariamente laborioso, debido a la pérdida y deterioro de documentos, en especial de los años treinta.

Anima y estimula el ver como se van definiendo los períodos históricos de acuerdo con los siete Presidentes de la Academia, Doctores D. Ignacio Bauer, D. José Puig, D. Francisco Carrillo, D. Eduardo Aunós, D. Jaime Masaveu, D. Rafael Díaz-Llanos y D. Gustavo Villapalos, actual Presidente, que ostenta el cargo desde 1993, antiguo Rector de la Universidad Complutense de Madrid y actual Consejero de Educación y Cultura de la Comunidad de Madrid.

Es evidente que el carácter personal de cada Presidente y la particular forma de trabajo ha diferenciado como en estratos nuestra historia académica.

Particularmente interesante se nos antoja el impulso inicial de la Academia a partir de su creación, bruscamente interrumpido con la llamada Guerra Civil Española.

No deja de ser curioso el comprobar la existencia de una Junta Auxiliar de Damas del Colegio de Doctores, luego Academia, de Madrid y así el 6 de diciembre de 1924 se crea la Junta Auxiliar de Damas, presidida por la Condesa de Romanones y las Señoras, Condesa de Gimeno, Sra. de Aguilar, Sra. de Bauer, Sra. de Carrillo y Doctora D<sup>a</sup>. Elisa Soriano.

La Junta Auxiliar, de finalidad benéfica y espíritu benefactor se impone como primera misión implantar y fomentar la creación de la Ciudad Infantil, y el acercamiento a las Instituciones escolares para que no sean solo centro de educación, sino también como una prolongación del hogar.

Este hecho demuestra la preocupación de la Academia por la obra social, escolar y pedagógica.

El impacto de esta actitud social en la prensa de la época, ABC, El Debate, El Sol, entre otros rotativos, fue realmente notable.

El estudio histórico de la Real Academia de Doctores se publicará al final del Curso Académico que hoy se inicia. Esto como estimación actual.

El pasado año de 1998 se han promovido nuevas iniciativas como son el incremento presupuestario, mejora de las retribuciones al personal colaborador en las tareas administrativas, creación de dietas para los Académicos por asistencia y colaboración e informatización de Archivos. Se han establecido también intercambios con todas las Academias, tanto del Instituto de España como las dependientes de las Comunidades Autónomas y otros diferentes Organismos.

La proyectada concesión, por parte de la Asamblea de Madrid de los locales que venía utilizando en la vieja Universidad de San Bernardo, 49 para ampliar los Servicios de que dispone desde antiguo la Real Academia de Doctores, no será posible en los términos planteados en su día por nuestro Presidente, D. Gustavo Villalpalos Salas,

Este asunto no está cerrado todavía, pero el hecho de que sea a el propio Ministerio de Educación y Cultura y no a la Comunidad de Madrid a quien deben revertir locales e instalaciones, que han sido ofrecidas, según informes, al Consejo de Universidades, es un factor casi excluyente para la Real Academia de Doctores, que prosigue sus gestiones con tenacidad a pesar de reconocer las dificultades surgidas de forma, al parecer, imprevisible, para la Presidencia de nuestra Institución.

La ampliación de los Servicios y Locales destinados a mejor desarrollo de la Actividad Académica en la Real Academia de Doctores es una aspiración largamente sentida a lo largo de su historia.

El Curso anterior comenzó el pasado año el 21 de enero de 1998, en que se celebró la apertura de Curso con el discurso del Excmo. Sr. D. Leopoldo Calvo Sotelo y Bustelo titulado «Tres cambios de rumbo, 1976-1981-1996».

En el acto de apertura se impuso la medalla de Oro al Mérito Doctoral a los Doctores D<sup>a</sup>. Carmen Guirado Rodríguez-Mora, D. Laureano Sáiz Moreno y D. Ángel Santos Ruiz.

También se impuso la medalla de Plata al Mérito Doctoral a los Doctores D. Juan José Scala Estalella y D. Antonio J. Ramírez Ortega.

**El 4 de febrero** se celebró Pleno de Académicos para la votación de plazas de Académico Numerario convocadas en el B.O.E. de 2 de octubre de 1997, resultando elegidos los siguientes Académicos: D<sup>a</sup>. Rosa Basante, Farmacia, D. Rafael Martínez, Económicas, D. José Antonio Jáuregui, Económicas, D. Ricardo Marín, Filosofía, D. Antonio Viñayo, Teología y D. Antonio Lamela, Arquitectura.

**El 18 de febrero**, y a propuesta de la Sección 4<sup>a</sup> de Medicina, se celebró la Sesión Necrológica en memoria del Doctor D. Vicente Pozuelo Escudero, Académico Numerario, a cargo del Excmo. Sr. D. Marcelo González Martín, Académico de Honor. El acto se celebró en el Salón de Sesiones de la Asamblea de Madrid, San Bernardo, 49.

**El 25 de febrero**, toma posesión como Académica de Número la Excm. Sra. Dra. D<sup>a</sup>. Evangelina Palacios Aláiz, perteneciente a la Sección 6 de Farmacia, medalla n<sup>o</sup> 16. El discurso de ingreso se tituló *«Medio siglo de investigación bioquímica en la Facultad de Farmacia de Madrid (1940-1990)»*. Le contesta en nombre de la Corporación la Excm. Sra. Dra. D<sup>a</sup>. María Cascales Angosto. El acto se celebró en el Salón de Actos de la Real Academia de Farmacia.

**El 25 de marzo**, tiene lugar una conferencia a cargo del Ilmo. Sr. Dr. D. Andrew Byrne sobre el tema *«Diálogo entre fe y cultura»*. El acto se celebró en el Salón de Actos de la Secretaría de Estado de Universidades Investigación y Desarrollo.

**El 1 de abril**, toma posesión como Académico de Número el Excmo. Sr. Dr. D. Cristóbal Halffter Jiménez-Encina, perteneciente a la Sección 9 de Arquitectura y Bellas Artes, medalla n<sup>o</sup> 89. El discurso de ingreso versó sobre el tema *«La dictadura de la razón»*. Le contesta en nombre de la Corporación el Excmo. Sr. Dr. D. Alberto Portera Sánchez. Como punto final, se interpretó la obra para dos pianos del nuevo académico *«Espacios no simultáneos»* por María Manuela Caro y Pedro Halffter Caro. El acto se celebró en el Salón de Actos de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando.

**El 22 de abril**, se pronuncia conferencia a cargo del Excmo. Sr. Dr. D. Alberto Ballarín Marcial sobre el tema *«El futuro de la agricultura»*. El acto se celebró en el Salón de Actos de la Secretaría de Estado de Universidades, Investigación y Desarrollo.

**El 29 de abril**, se dicta una conferencia por el Emmo. y Rvdmo. Arzobispo de Ferrara, Monseñor Carlo Caffarra, con el título *«La ocasión fallida de la modernidad»*. El acto se celebró en el Salón de la Asamblea de Madrid.

**El 13 de mayo**, toma posesión como Académico de Número el Excmo. Sr. Dr. D. Antonio Lamela Martínez, perteneciente a la Sección 9 Arquitectura y Bellas Artes, medalla n<sup>o</sup> 99. El discurso de ingreso llevó por título *«La arquitectura y el medio-ambiente: desde una contemplación académica, con formulaciones concretas»*. Le contesta en nombre de la Corporación el Excmo. Sr. Dr. D. Rafael de la Hoz Arderius. El acto se celebró en el Salón de Actos del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

**El 27 de mayo**, toma posesión como Académico de Número el Excmo. Sr. Dr. D. Ricardo Marín Ibáñez, perteneciente a la Sección 2 Filosofía y Letras, medalla n<sup>o</sup> 72. El discurso de ingreso llevó por título *«Los valores clave del siglo XXI»*. Le contesta en nombre de la Corporación la Excm. Sra. Dra. D<sup>a</sup>. Angeles Galino Carrillo. El acto se celebró en el Salón de Actos de la Secretaría de Estado de Universidades, Investigación y Desarrollo.

**El 10 de junio**, toma posesión como Académico de Número el Excmo. Sr. Dr. D. Carlos Barros Santos, perteneciente a la Sección 10 Veterinaria, medalla n<sup>o</sup> 110. El discurso de ingreso llevaba por título *«La seguridad del consumidor y la responsabilidad de la administración pública en relación con la información alimentaria»*. Le contesta en nombre de la Corporación el Excmo. Sr. Dr. D. Luis Mardones Sevilla. El acto se celebró en el Salón de Actos del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

**El 24 de junio**, tiene lugar el Pleno anual de Académicos Numerarios, celebrado en la Sede de la Real Academia de Doctores. En dicho acto se concede, por unanimidad, la Medalla de Oro al Mérito Doctoral al Excmo. Sr. D. Leopoldo Calvo Sotelo y Bustelo. Se decide, además, convocar plazas en las siguientes Secciones: Medicina (1), Ciencias Matemáticas, Físicas, Químicas, Biológicas y Geológicas (1) y Arquitectura y Bellas Artes (1).

**El 21 de octubre**, toma posesión como Académico de Número el Excmo. Sr. Dr. D. Tomás Pérez García, perteneciente a la Sección 10 Veterinaria, medalla 120. El discurso de ingreso se tituló «*Biotecnología de la reproducción animal*». Le contestó en nombre de la Corporación el Excmo. Sr. D. D. Guillermo Suárez Fernández. El acto se celebró en el Salón de Actos de la Secretaría de Estado de Universidades, Investigación y Desarrollo.

**El 11 de noviembre**, se pronunció una conferencia a cargo del Excmo. Sr. Dr. D. Alberto Portera Sánchez, sobre el tema «*Tres dimensiones físicas en la pintura*». El acto se celebró en el Aula Escalonada de la antigua Universidad.

**El 18 de noviembre**, toma posesión como Académico de Número el Excmo. Sr. Dr. D. José Antonio Jáuregui Oroquieta, perteneciente a la Sección 7 Ciencias Políticas, Económicas y Comerciales, medalla nº 77. El discurso de ingreso se desarrolló sobre el tema «*El sistema emocional y los sistemas sociales*». Le contestó en nombre de la Corporación el Excmo. Sr. Dr. D. Jaime Lamo de Espinosa. El acto se celebró en el Salón de Actos de la Secretaría de Estado de Universidades, Investigación y Desarrollo.

**El 25 de noviembre**, toma posesión como Académico de Número el Excmo. Sr. Dr. D. Antonio Viñayo González, perteneciente a la Sección 1 Teología, medalla nº 21. El discurso de ingreso versó sobre el tema «*El misterio eucarístico en la doctrina de San Isidoro de Sevilla y San Martino de León*». Le contestó en nombre de la Corporación el Excmo. Sr. Dr. D. Antonio Vilaplana Molina. El acto se celebró en el Salón de Actos de la Secretaría de Estado de Universidades, Investigación y Desarrollo.

**El 9 de diciembre**, se impartió una conferencia a cargo del Excmo. Sr. Dr. D. Francisco Javier Díaz-Llanos Sainz-Calleja sobre el tema «*Un nuevo procedimiento para la determinación del tamaño de la muestra en las ciencias experimentales*». El acto se celebró en el Aula Escalonada de la antigua Universidad.

**El 16 de diciembre**, hubo una conferencia a cargo de la Excma. Sra. Dra. D<sup>a</sup>. María Cascales Angosto sobre el tema «*Telómeros, telomerasa, senescencia y cáncer*». El acto se celebró en el Aula Escalonada de la antigua Universidad.

Todos los meses, como es preceptivo, se ha reunido la Junta de Gobierno de la Real Academia de Doctores así como la Junta de Admisiones los días 3 de junio y 2 de diciembre, a fin de informar las solicitudes presentadas a las vacantes de Numerarios previamente convocadas.

En el Pleno de 24 de junio se propuso la creación de una Comisión para la modificación y actualización de los Estatutos de la Real Academia de Doctores en la que deberían estar representadas todas las Secciones, las que deberán comunicar

a la Secretaría General, por medio del Sr. Presidente, el nombre del Académico designado.

La Presidencia de la Comisión se reservó para el Sr. Presidente o Académico en que delegue.

Con fecha 30 de junio el Sr. Presidente D. Gustavo Villapalos Salas, oído el informe de la Secretaría General, delega en la Dra. D<sup>a</sup> María Cascales Angosto, y recibidas todas las propuestas de las Secciones, la Comisión de Estatutos queda así constituida:

- D<sup>a</sup>. María Cascales Angosto. Presidencia.
- D. Carlos Escartín Núñez. Teología.
- D<sup>a</sup>. Angeles Galino Carrillo. Filosofía.
- D. Alberto Ballarín Marcial. Derecho.
- D. Jesús Martínez-Falero. Medicina.
- D. Federico López Mateos. Ciencias.
- D. Luis Cepeda Muñoz. Farmacia.
- D. Manuel López Cachero. Económicas.
- D. Emilio Llorente Gómez. Ingeniería.
- D. Luis Antonio Fernández-Galiano. Arquitectura.
- D. Carlos Barros Santos. Veterinaria.

La Comisión ha celebrado una serie de reuniones en el trimestre final de 1998 y una última reunión el pasado 12 de enero.

El borrador de los nuevos Estatutos se presentará, en su momento, a la consideración del Pleno de Académicos Numerarios de la Real Academia de Doctores.

Durante el año han causado baja por fallecimiento los Doctores:

- D. Víctor García Hoz. Numerario de Filosofía.
- D. Mariano Fernández Zumel. Supernumerario.
- D. José M<sup>a</sup> Pérez Vicente. Electo de Derecho.
- D. José M<sup>a</sup> Sánchez del Corral y del Rfo. Correspondiente de Ingeniería.
- D<sup>a</sup>. Aurora Sampedro Piñeiro. Correspondiente de Ciencias.

Igualmente han causado baja:

- D. José Lledó y Fernández Urrutia. Electo de Ciencias.
- D. Rafael Portaencasa Baeza. Electo de Ingeniería.
- D. José Javier Rodríguez Alcaide. Electo de Veterinaria.

Con relación al Concurso Científico 1998 el número de Tesis presentadas para optar a los doce premios establecidos por la Real Academia de Doctores ha sido de 87, sobresaliendo la gran calidad y alto nivel de los trabajos presentados.

En las Tesis presentadas, dos habían cumplido todos los requisitos necesarios para la obtención de la distinguida mención de Doctorado Europeo, aportando con la solitud la correspondiente certificación académica.

Todas la Tesis premiadas tenían la máxima calificación «cum laude».

La relación de Tesis premiadas es la siguiente:

## CONCURSO CIENTÍFICO 1998

### TESIS PREMIADAS

#### 1. Premio de la Real Academia (Letras)

\* FERNANDO GALVÁN FREILE

Tesis doctoral titulada «La decoración de manuscritos en León en torno al año 1200».

#### 2. Premio de la Real Academia de Doctores (Ciencias)

\* MARTA SUÁREZ RODRÍGUEZ

Tesis doctoral titulada «Ecografía de alta resolución y doppler color en el diagnóstico de lesiones benignas y malignas de mama».

Tesis considerada de mérito europeo por la Universidad Complutense.

#### 3. Premio de Medicina José M<sup>a</sup> Barajas y García-Ansorena

\* MARÍA LUZ CUADRADO PÉREZ

Tesis doctoral titulada «Activación motora evaluada con doppler transcraneal tras infarto o hemorragia cerebral».

#### 4. Premio Juan Abelló Pascual I

\* IVÁN VENTOSO BANDE

Tesis doctoral titulada «Análisis genético y bioquímico de la proteasa 2Apro de poliovirus».

#### 5. Premio Juan Abelló Pascual II

\* DOLORES SARRIÓN PELOUS

Tesis doctoral titulada «Alteraciones en los parámetros de lesión hepática y regeneración inducidos por administración de tioacetamida a ratas pretratadas con fenobarbital».

#### 6. Premio Fundación Gómez Pardo

\* PABLO BENÍTEZ GIMÉNEZ

Tesis doctoral titulada «Conceptos avanzados de óptica anidótica: diseño y fabricación».

## 7. Premio Laboratorios Ovejero

\* **MARÍA TERESA RIPIO TORIJA**

Tesis doctoral titulada «**Modulación ambiental de la expresión de los factores de virulencia bajo el control de PRFA en la *Listeria monocytogenes***».

Tesis considerada de mérito europeo por la Universidad Complutense.

## 8. Premio Laboratorios Hipra, S.A.L.

\* **MARÍA ISABEL SOLA GURPEGUI**

Tesis doctoral titulada «**Interferencia con la infección por coronavirus mediante expresión de IgA recombinante en animales transgénicos**».

## 9. Premio Fundación Repsol

\* **FERNANDO GÓMEZ GONZÁLEZ**

Tesis doctoral titulada «**Sistema de gestión y control de redes ambientales**»

Por último y para finalizar con una nota alegre, volvamos a la historia de la Academia.

En este Curso se cumplen los 75 años de la concesión del título de Real a nuestra Real Academia y hace 25, al cumplir las bodas de Oro en los actos de la culminación de las celebraciones se leyó el siguiente soneto:

Academia de Doctores excelsa,  
que el gran Bauer fundara y presidiera;  
celebramos ahora con fiestas de gala,  
las bodas de Oro de tu existencia.

Aunós, Díaz-Llanos Lecuona,  
Presidentes con Juntas que a ti te engrandecen,  
al traer a tu seno, Doctores de fama,  
en las Facultades de Ciencias y Letras.

Dios nos de, siempre, como en este día,  
Vida larga y sana, Paz y Alegría;  
te guardaremos eterna memoria.

Y al final, serenos, sin desconsuelo,  
Él nos de la Felicidad en el cielo;  
Siempre juntos, Hermanos en la Gloria.

Firmado Enrique Gálvez  
Rodríguez. Académico Numerario.  
Vicepresidente de la Sección de Medicina  
de la Real Academia de Doctores.

Y para finalizar, después de estos versos pasamos a decir algo muy importante:

En nombre de Su Majestad el Rey Juan Carlos I declaro inaugurado el Curso Académico de la Real Academia de Doctores.

Se levanta la sesión.